



La Pascua en los santuarios de América Latina: sin pueblo, pero llenos de fe y de esperanza



Agencia Sir, 10.04.2020

En esta inédita Semana Santa, caracterizada en todo el mundo por la presencia del Covid-19 y por severas restricciones, que afectaron también a las celebraciones litúrgicas, los santuarios más visitados de América Latina estuvieron vacíos. Sin embargo, estos principales lugares de fe del continente se han preparado con respuestas y descubrimientos sorprendentes.

Sin pueblo. Así aparecen, en esta Semana Santa, algunos de los santuarios más visitados del mundo. Son los lugares marianos de América Latina, meta de una peregrinación ininterrumpida: 23 millones es el número de fieles que el año pasado cruzaron la puerta de entrada al Santuario de la basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de América Latina, la más visitada del mundo, incluso más que la basílica de san Pedro. Cerca de 10 millones, según algunas estimaciones, que en Brasil visitan Aparecida. Pero cada país tiene su santuario mariano, una parte de su propia historia e identidad: Luján en Argentina, la Virgen de los treinta y tres en Uruguay, Caacupé en Paraguay, Chiquinquirá en Colombia, Coromoto en Venezuela, Los Ángeles en Costa Rica... y algunos más. Es difícil imaginarlos sin pueblo, casi imposible. Pero sucede en esta Semana Santa, caracterizada en todo el mundo por la presencia del Covid-19, de las duras restricciones que se han vivido inclusive en las celebraciones. Los principales lugares de fe del continente se han preparado, con respuestas y descubrimientos sorprendentes.

Consagración continental en Guadalupe sin fieles

No habrá fieles presentes el día de Pascua en la basílica de Guadalupe cuando se lleve a cabo el acto de consagración de toda América Latina y el Caribe a Ella que es llamada "Emperatriz de América". La iniciativa la tuvo el Celam, el Consejo Episcopal latinoamericano que representa a todos los Obispos del continente. "Se trata de un momento en continuidad con la historia de Guadalupe – comenta a la agencia Sir desde la Ciudad de México, Mons. Eduardo Chávez, canónigo de la basílica de Guadalupe y uno de los principales estudiosos y expertos sobre las apariciones guadalupanas. La Virgen se apareció a un laico e indígena, Juan Diego, en 1531, y enseguida lo envió a su obispo. Desde ahí inicio un vínculo que se renueva en este difícil momento". Es cierto que, admite, "será una Pascua inédita pero todas las celebraciones serán transmitidas y por los medios de comunicación, por el sitio web de la basílica y en las redes sociales". Sobre todo están vigentes las palabras que la Virgen pronunció en Guadalupe: "No tengan miedo". Este es el corazón del mensaje: María no nos deja solos, tiene a todos sus hijos en su corazón, como dijo a Juan Diego, cubiertos bajo su manto y entre

sus brazos. No se puede olvidar que la Virgen que se apareció en Guadalupe está embarazada y lleva dentro de ella a Jesús. El mismo mensaje se nos repite ahora”, dice el sacerdote que en estos días ha difundido algunos videos en diversas lenguas con el fin de recordar el legamen entre Guadalupe y América.

La oración llega también a los santuarios de Sudamérica

Nuestro “viaje” entre los mayores santuarios continúa por Aparecida, en Brasil, en el Estado de San Pablo. Aquí también el sitio web y las redes sociales se proyectan las Misas, la oración, los ritos de la Semana Santa, así nos confirma el rector del santuario, el padre Eduardo Catalfo: “Durante la Semana Santa, generalmente llegan muchísimos fieles. Este año las cosas son distintas pero por muchos y diversos medios hacemos llegar a todas las familias el amor de Nuestra Señora de Aparecida”. Y muchos son los mensajes y las intenciones de oración que convergen en el Santuario: “Se pide orar por la salud de todos, de familiares, amigos, sobre todo de los médicos y del personal sanitario”, prosigue el rector, que concluye “No tengo duda de que esta será una verdadera Pascua, de auténtica fe. Los medios de comunicación nos ayudan a transformar cada casa en un autentico santuario, un santuario de la Palabra de Dios”.

Las transmisiones a través del sitio web y las redes sociales inician muy temprano y continúan a lo largo de todo el día en Chiquinquirá, el santuario nacional de Colombia: “La transmisión del rosario inicia a las 4:30 de la mañana para nuestros campesinos”, nos cuenta el rector, el padre dominico Carlos Mario Alzate Montes. “Estamos descubriendo la potencia de las redes sociales – explica -, ya habíamos realizado pruebas el año pasado, para el centenario de la proclamación de la imagen de la Virgen como patrona de Colombia”. Desafortunadamente, la basílica está cerrada en estos días, por disposiciones de las autoridades: “Esperamos poder celebrar por lo menos la Misa en la iglesia principal en la Pascua. En todo caso, me doy cuenta que en estos días el elemento espiritual se revela fundamentalmente para la gente y que las familias se están revelando como auténticas iglesias domésticas. Nosotros buscamos ser Iglesia viva y cercana a los fieles”. En este sentido, el santuario activó líneas telefónicas: “Buscamos acompañar a las personas, y también hay otra línea para la ayuda humanitaria a los pobres, a los menores, a los migrantes venezolanos. En acuerdo y colaboración con el Municipio tenemos muchas iniciativas de solidaridad”.

Nuestro itinerario termina el Luján, santuario nacional mariano argentino, desde donde nos responde el padre Lucas García, quien es parte del equipo pastoral de la basílica: “Será una Pascua especial. Para nosotros era muy importante el Viernes Santo, con una gran concurrencia del pueblo. En la Pascua saldremos con una copia de la estatua de la Virgen para bendecir desde lejos al pueblo de Dios. La cuarentena se respeta, pero es importante dar un mensaje de esperanza. Es eso lo que nos piden los fieles, que invocan el cese de esta pandemia y oran por sus familiares y por los médicos. Tantos quisieran entrar en el santuario, pero no se puede”. En todo caso, concluye el sacerdote, “pienso que esta Pascua pueda despertar el deseo de la fe y suscitar la esperanza propia del tiempo pascual”.

El poder de la imagen sagrada

“Es paradójico– nos dice, al final de este recorrido, la teóloga uruguaya Maria del Pilar Silveira, docente en Boston University en Estados Unidos -. La presencia del pueblo, tocar las imágenes, está conectado con la espiritualidad latinoamericana, en estos lugares sagrados”. La teóloga realizó su tesis doctoral en torno a los santuarios marianos de América Latina, después de haberlos visitado durante ocho años y añadió: “Creo que con esta situación inédita no disminuye el gran valor que las imágenes sagradas tienen para los pueblos de América Latina”. “En verdad – explica – la devoción de los santuarios se expande a la familia, a la Iglesia doméstica. Sucedió ya antes, y en estos días se advierte mucho más. Es una espiritualidad de los laicos, que llevan consigo las imágenes de los santuarios, y en casa crean su propio altar. Lo he visto mucho, por ejemplo en Venezuela”. Para Pilar Silveira, “de tal modo las personas llegan a vivir la fe dentro de la propia casa, todos los días. Y sucede también en estos días en que las iglesias están cerradas: “Pero la fe – advierte la teóloga – crece en el invisible, y esto puede ser un momento de renovación de la conciencia eclesial. Por ejemplo, los padres toman conciencia de su papel en la transmisión de la fe, puede madurar un nuevo protagonismo laical”.

FUENTE: Artículo escrito por Bruno Desidera (Agencia Sir)

<https://www.agensir.it/mondo/2020/04/10/la-pasqua-nei-santuari-dellamerica-latina-senza-popolo-ma-piena-di-fede-e-di-speranza/>